

# DEFENSA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE FDO. BARRIENTOS RODRIGUEZ  
DEL CIRCULO DE PERIODISTAS, DIRECTORES DE SEMANARIOS Y REVISTAS NACIONALES

SAN JOSE, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL

SEPTIEMBRE

Apartado 909 PATROCINADO POR EL COMERCIO DEMOCRATICO DE COSTA RICA N° 462

## La mentira de las instituciones oficiales y particulares

Salvo la rarísima excepción, toda institución constituida por hombres es una reverenda mentira. Siempre lo hemos sostenido así y hoy nos afirmamos en el concepto. Vivimos de la mentira, la burla y el engaño, mintiéndonos y engañándonos los unos a los otros y tratándonos de engañarnos a si mismos. Las instituciones no sirven para nada, y cuando más para defender egoístas intereses de grupos relacionados siempre con las cosas del estómago; lo demuestra el hecho de que cada día vamos para atrás pese a que existen por ahí miles de instituciones oficiales y particulares con chapa en la puerta, teléfono, sobre y papel membretado y un sello de goma, un Secretario dictador que hace y deshace y que los manda a todos, pero cuya obra es totalmente negativa. Puro papel lujoso y luces de bengala, de lo contrario no viviríamos en el caos en que estamos viviendo en todos los aspectos de la vida diaria de la nación. Si no véase el desastre en el rubro HIGIENE pese a los famosos "técnicos" y a sus pseudas instituciones. Tenemos 10.000 afectados por el mal de chagas en una población que no alcanza a tres millones de habitantes, la tuberculosis avanza cada día, la sífilis hace estragos y aumenta en progresión geométrica, como avanza y crece la prostitución. La inversión de los sexos llevada a las peores corrupciones y degeneraciones que se pueda imaginar. Anótese el desastre sexual de nuestra juventud tanto ciudadana como campesina aun peor ésta última, desastre que asombra y que crispa los puños ante la impotencia de poder llevar la luz a tantas mentes y espíritus oscurecidos totalmente por la ignorancia que, a los varones los hace contraer enfermedades venéreas y sífilis, a la mujer caer en las garras de los gavilanes con cabeza de hombre desde su primer época de pubertad y estropearse la vida

para toda la existencia. Ello evidencia que las instituciones y personas que se dedican a este rubro fracasan rotundamente, son incapaces, o no prestan la debida atención a su función y a la misión que se les ha encomendado.

Dejando este rubro, vayamos al de la cultura y educación pública. Desastre de desastres tanto en la ciudad como el campo. Niños y jóvenes ignorantes al cien por ciento, aumento de la delincuencia juvenil, desatención para la escuela pública, padres que se complican la vida no sabiendo dónde llevar a sus hijos si a la escuela religiosa o a la laica para imprimirles una conducta moral; encarecimiento y falta de útiles escolares, locales ruinosos. Anotación de 60.000 jóvenes liceales de los cuales fracasarán por lo menos el 70 por ciento por falta de vocación, y los que cursen el cuarto año, a muchos de ellos, los veremos luego de parásitos en las esquinas por falta de trabajo y por falta de costumbre y amor al trabajo. Los hechos lo demuestran palmariamente. Y no hablemos del aumento progresivo de los juegos de azar salidos ya a la calle y a la plaza pública en todos los pueblos, villas y ciudades de la nación, siguiendo en auge el dolo, la mala fe, la estafa, la usura.

Alcanza y sobra con esto que decimos, porque sería largo entrar a la consideración de los otros rubros que son tan alarmantes y desquiciantes como los que señalamos, y que fatalmente llevan a la República hacia atrás más allá aun de la época de la independencia. Nos duele decirlo, nos duele porque amamos mucho a nuestra Patria y vemos que en cada día se hunde más en la ignominia y pareciera que el amado Padre Artigas nos está acusando desde su estrella por no luchar más para dignificarla y llevarla hacia adelante. *Mauricio G. Obelar*

## LOS "TRABAJOS FORZADOS" SON PARA LA MAQUINA NO PARA EL HOMBRE

Quiero hacer un coche para la gran masa del pueblo. Será construido con los mejores materiales por los mejores ingenieros simple de líneas y de mecanismo. Su precio será tan módico que estará literalmente al alcance de todas las fortunas".

Al hacer esta declaración, y al convertirla en realidad, Henry Ford abrió un capítulo inédito de la historia humana. Su proyecto trascendía su propósito inicial y se convertía en un factor tan importante de la evolución económica que desde entonces el "fordismo" habrá sido una de las mayores aportaciones en la lucha del hombre por su emancipación.

"Ganarás el pan con el sudor de tu frente", fue interpretado de una manera excesivamente literal por los jefes de empresa. Por "sudor" entendía la Biblia, esfuerzo mental, voluntad espiritual, estímulo moral. Esfuerzo, voluntad, estímulo; participación de la mente, la moral, en una creación superior. He aquí el sentido trascendental, divino, del sudor. Dios "sudó" cuando creó el mundo en siete días.

El hombre sudó de una manera semejante, aunque infinitamente más modesta, cuando creó las máquinas para superar el trabajo manual. Sudó mentalmente para evitar el sudor físico. En la galería de

los grandes bienhechores de la humanidad, Ford figurará en un lugar de honor. "Los trabajos forzados son para las máquinas, no para los hombres", dijo. "El propósito de la industria es trabajar para el hombre; no que el hombre trabaje para la industria".

Y al hacer suyos estos principios básicos el hombre moderno ha avanzado en sus formas de vida, más en 60 años que en diez mil.

Los escépticos que dudan del progreso moral comparan, para defender su tesis pesimista a Platón con Bertrand Russell o cualquier otro filósofo contemporáneo. No hay progreso en efecto, desde este ángulo. Pero esta es una posición aristocrática. El progreso moral debe aplicarse para que tenga un valor histórico, a la escala de la gran masa del pueblo. Platón era contemporáneo de la esclavitud, del derecho de vida y muerte del tirano sobre sus súbditos, del trabajo de "sol a sol", desde la cuna hasta el ataúd. El gran filósofo aceptaba estos hechos como naturales e inevitables. Hombres como Ford, plantearon —y resolvieron— por encima de las cabezas de Platón y Bertrand Russell, los problemas fundamentales de la dignidad del pueblo, y contribuyeron como pocos en la Historia al progreso moral de la Humanidad.

## ESCLAVOS del ALCOHOL

Los hombres sentimos orgullo de ser libres. Y experimentamos alegría cuando vemos que pueblos sometidos a dominio extraño, hallan por fin la libertad y forjan su propio destino. Un pueblo no puede alcanzar, así como no lo alcanza un hombre, su pleno desarrollo moral e intelectual en tanto se someta con servilismo a propósitos ajenos. Cuando somos verdaderamente libres podemos buscar, y encontrar, nuestro propio bien y el de nuestros hermanos. Sin embargo, muchas veces nos consideramos libres aunque estemos bajo cargas asfixiantes. Cuanto más libres somos, más notamos cualquier clase de esclavitud; y cuanto más esclavos, menos percibimos el roce de cadenas. Es en este último estado cuando nos aproximamos a la insensibilidad y a la corrupción.

Una de las esclavitudes que más deteriora al hombre, es la de ciertos vicios, como el abominable vicio del alcohol. El bebedor es un esclavo que ha perdido la mejor de sus libertades: desdeñado de la sociedad, de la familia, y de sí mismo en sus momentos lúcidos, es incapaz de comprender sus deberes y de hacer una cosa útil en beneficio de sus semejantes, a no ser que da una lección con su desgraciado ejemplo.

La humanidad podría vivir holgadamente y con mayor mérito que hoy lo hace, si quisiera destinar a fines útiles lo que malgasta en licores que la empobrecen y la enferman. El vicioso alcohólico encuentra natural cuanto ejecuta; pero ignora la grandeza de una vida sencilla y ordenada, de igual modo que somos incapaces de distinguir lo que nos rodea si estamos con los ojos vendados. El bebedor se condena por voluntad propia al destierro espiritual; difícilmente su espíritu tendrá capacidad para amar el bien, por haberse apartado de la senda de Dios: la moral Cristiana lo rechaza y quita de su alcance una hermosísima herencia, tal como lo dice el Apóstol San Pablo: "Ni los ladrones, ni los avaros, ni los borrachos, ni los maldicientes, ni los robadores, heredarán el reino de Dios". (1ª Cor. 6:10).

El hombre encuentra su mayor capacidad de servicio cuando está en la plenitud de facultades; y nunca puede estar en tal plenitud, si el vicio del alcohol le está carcomiendo. Nos acercamos a Dios a través de la pureza. Digamos, pues, si podemos seguir buscando a Dios por sendas de vicio y de pecado.

Ninguna esclavitud es buena. Pero unas son peores que otras, y entre las primeras está la que destruye al individuo después de obscurecer su mente con alcohol.

Necesitamos ser mejores. Solo así encontraremos fórmulas de convivencia justa, y solo así nos sumaremos a la causa cristiana, que es Justicia y es Amor. En tanto seamos esclavos del alcohol no podremos servirnos ni aun nosotros mismos, y todas las libertades huirán de nuestro lado.

Virgilio Quesada R.

Setiembre de 1960.

## Protección y defensa de menores en Código Penal y Policía

Para conocimiento de nuestros asociados y sobre todo para estudiar debidamente las sanciones en que incurrir quienes venden licor a menores de dieciséis años copiamos del Código Penal y de Policía el artículo 78 que dice:

Artículo 78.—Salvo que el hecho estuviere previsto y penado en el Código de la Infancia serán castigados con arresto de dos a cien días o multa de cuatro a doscientos colones, o con ambas penas, según la gravedad de la infracción:

1.—El que ocultare a las investigaciones de la autoridad a un menor de edad, que hubiere huido de la potestad o guarda a que estaba legalmente sometido. La pena será de sesenta a ciento ochenta días de arresto si el menor no tuviere doce años de edad.

2.—El que indujere a un menor de dieciséis años a que abandone la casa de sus padres o de los encargados de su persona.

3.—El que encontrando perdido o desamparado a un menor de doce años, no lo auxiliare como se prevé en el inciso 2º del artículo 71.

4.—El que debiendo evitarlo como dueño o empresario, o como empleado o funcionario de policía, admitiere la entrada de un menor de dieciséis años en una casa de prostitución o en otro sitio de inmoralidad o permitiere la entrada de un menor de edad en un establecimiento de juego prohibido.

5.—El que diere bebidas alcohólicas a un menor de doce años o el que en establecimientos públicos vendiere o sirviere esas bebidas o permitiere la permanencia en dichos lugares a menores de dieciséis años o el que ocasionare maliciosamente su embriaguez en cualquier lugar.

6.—El que vendiere, confiare o dejare al alcance de la mano de

un menor de dieciséis años, arma peligrosa, materia explosiva o sustancia venenosa.

7.—La mujer que conociendo que está atacada de enfermedad contagiosa se colocare como nodriza o que estando ya en servicio no manifiestare haberla contraído a pesar de saberlo, salvo que el hecho consista en el parto.

8.—(Derogado por el Código de Trabajo).

9.—La persona que teniendo a su cuidado un niño en las calles, plazas o paseos u otros lugares públicos lo que expusiere a cualquier peligro por imprudencia o descuido.

10.—Los padres de familia y los que legalmente hagan sus veces, que abandonaren a sus hijos o pupilos, exponiéndolos a la corrupción, o no procurándoles la asistencia y educación necesarias.

11.—El padre de familia, tutor

o guardador de menores que castigare a estos con crueldad, si el hecho no reviste otro carácter más grave.

12.—El que castigare a un niño inhumanamente lo privare de agua o alimentos, o le exigiere una labor superior a sus condiciones.

13.—El que teniendo a su cargo la crianza, educación o cuidado de un menor lo entregare a un establecimiento público o a otra persona sin la anuencia de la que lo hubiere confiado o de la autoridad en su defecto.

Artículo 79.—Incurrirán en la pena de años a quince colones de multa los padres o tutores o encargados de un niño en edad escolar que desobedezcan las obligaciones que les impone la Ley General de Educación Común acerca de la instrucción primaria de sus hijos o pupilos.

—De La Voz del Comercio—

## COMO SIEMPRE LA MISERIA SIGUE LIBRANDO BATALLA

La inmensa cantidad de desocupados van dejando como saldo que siga aumentando la miseria en nuestro país. El deber de los gobiernos es tratar de solucionar este mal, tratando de colocar tanta gente sin trabajo en algunos puestos donde se ganen algo para llevar el pan a sus hogares. No es de justicia que mientras algunos se ganan montones de dinero, otros sean las víctimas pasando miseria en compañía de sus familias. Recójase a todas esas personas pobres, y hágase como lo hacía un Rafael Iglesias. Dando dulce de la fábrica de licores y un diario cada semana para cada hogar sin trabajo, donde vaya la leche que necesitan los niños, que han de ser los ciudadanos de nuestra patria.

## Sabe usted que ...

El récord de pequeñez de un recién nacido lo ostento una niña neoyorquina, la cual no pesó más que 320 gramos el día de su nacimiento. En cambio, el bebé de mayor tamaño es un negrito también neoyorquino, quien dio en la balanza el respetable peso de 12 kilogramos 500 gramos.

...en la Polinesia, los niños fueron admitidos a las deliberaciones de la tribu de la familia, por trascendentales que fueran los asuntos tratados; se prefería su parecer al de los hombres, en razón de creer que los niños estaban más cerca de la divinidad, por haber estado menos tiempo separados de ella y por lo tanto su opinión se consideraba como un oráculo sagrado.

## PENSAMIENTOS

Deber de las madres es corregir a sus hijitos desde pequeños, no esperar que sean hombres para tratar de corregirlos porque después ya será muy tarde.

Pienso que las madres bien pueden controlar la salud de sus hijos, dándoles solamente el alimento que necesitan sin llegar a la glotonería.

Deber de las madres es estar cuidando diariamente a sus hijos, no dejarlos abandonados para que corran peligro.

Pienso que las madres, cuando ven a sus hijos que corren peligro por las malas compañías, deber de ellas es acortar las relaciones muy antes de que sea tarde.

Deber de las madres es imponerse a la hora de corregirlos, sin demostrales que les tiene miedo. Porque las madres que les tienen miedo a sus hijos, perderán su gran poder sobre su propia sangre.

El hogar es una escuela, donde las madres tienen que ser las mejores maestras de sus hijos. Por eso las madres que son abandonadas, jamás llegarán a tener hijos buenos y obedientes.

EDITORIAL

**PERSEGUIDOS TRABAJANDO PARA MANTENER LADRONES**

Razón existe para que se diga en otros países, que Costa Rica es un país de prostitución y de ladrones. Razón porque aquí no hay justicia para castigar con toda severidad a esta clase de malecheros que solo viven su vida libremente de lo ajeno, mientras muchas veces la justicia les da sus espaldas. Debía de darnos profunda tristeza, el saber que en otros países nos tildan como los hombres más malos, por la libertad que da la justicia, a tantos ladrones y viciosos que se pasean por nuestras calles. Vergüenza debía de darnos, que turistas que nos visitan, sean despojados de sus dineros en las calles donde transitan, tristeza para los hombres honrados es ver la cantidad de mujeres malas haciendo el feo espectáculo de andar colgando de marineros y de otros extranjeros que nos visitan. La última Reunión de Cancilleres realizada en nuestro país, es un ejemplo patente del grado de degeneración a que hemos llegado, ya que el hampa libró batalla mientras nuestras autoridades juraron que ya los tenían cercados. Es decir que los llamados ladrones no podrían operar libremente. Si los Estados Unidos dicen que nuestro país es un país de ladrones, bastante razón tienen de decirlo. Bien sabemos que en el país hay más de cuatro mil ladrones, y parte de estos ladrones se les castiga con ocho o treinta días, quedando después en libertad para seguir robando.

Verdadera amenaza tiene el comercio nacional y extranjero con esta plaga, verdadera amenaza tenemos también nosotros los de DEFENSA NACIONAL con el raterismo, ya que hace nueve meses fuimos despojados de tres mil colones a las doce y media del día y pese a poner la denuncia ante los llamados detectives, aun estamos esperando que vengan a hacer siquiera las pesquisas del caso. Así hemos visto a comerciantes que trabajan y se matan trabajando, entre esas personas hay sastres, amigos de nuestra empresa, que han sido despojados durante la noche, y ha estas horas los ladrones se quedaron riendo. Repetimos que si no se dictan fuertes condenas, no podrá haber seguridad de seguir instalando más negocios porque trabajar para mantener ladrones entonces para qué seguir trabajando. Que la justicia imparta verdadera justicia, o de lo contrario que cada dueño de negocio, haga su propia justicia sin ningún reclamo. Ya es hora que la justicia despierte de su letargo y piense al extremo que se está llegando en Costa Rica, donde hasta los extranjeros que nos visitan se están formando un mal concepto de todos los costarricenses, como si todos fuéramos malos, es decir pagamos justos por pecadores. Que en buena hora se haga un gran corral para todos los maleantes, y una zona de tolerancia para toda clase de prostitutas que pululan por nuestras calles donde van muchas cargando la llamada sífiles, que tanto daño sigue haciendo a nuestras juventudes.

**Anuncie en DEFENSA NACIONAL**

**LOS ANTICIPOS DE JULIO VERNE**

A distancia de dos meses, se cumplirá un siglo que el ilustre geógrafo, escritor y novelista visionario, pronosticó en su "Viaje a la Luna" lo que hoy se está con virtiendo en realidad.

Efectivamente Julio Verne, publicó en su emocionante y descriptivo libro algunos grabados que representan su "tren proyectil" en los precisos momentos de acercarse a la luna, pero este dibujo, guarda asombrosa similitud con los cohetes interplanetarios del presente ¡y sorpréndase ustedes amables lectores! en sus narraciones, ofrece detalles parecidos o casi iguales de los experimentos científicos, diversificando los incidentes del viaje imaginario con sus secuelas de aventuras, como las dificultades con que tropezaron los terrícolas por los contrates de la fuerza de gravedad.

La conquista del cosmos por el hombre, está en vías de realizarse porque la hazaña de los científicos rusos ha decifrado la incógnita; en consecuencia, tras el cohete cósmico soviético que alcanzó la superficie de la Luna a las 0 horas 02 minutos 24 segundos del día 14 de setiembre del año de 1959 seguirá la prueba decisiva con un piloto interplanetario, reclamando seguramente derechos territoriales, lo cual hasta ahorita no puede exigir ninguna potencia y no seres humanos.

Todo iría muy bien, pero las circunstancias nos enseñan que en esta época de transición histórica, se derrumban los valores éticos y morales para dar paso a nuevas formas de vida; una vida esclavizante dominado por la fuerza del poder bélico, destrozando las concepciones filosóficas y humanas hasta hoy existentes que forman la razón de la convivencia feliz de los pueblos.

Pero el viejo deseo de explorar campos ignorados, siempre ha sido una inquietud para la imaginación del hombre; ahora la conquista de lo inexplorado, surcando los espacios siderales, transforma en realidad el sueño de Julio Verne por su certera visión anticipadora de lo que vendría, le corresponde el honor de haber sido el iluminado profeta del mundo nuevo, el mundo del mañana, de las velocidades fantásticas de Julio Verne, gran similitud con la fantasía de Alejandro Dumas, pues este utilizó la historia como materia prima para escribir los Tres Mosqueteros y Verne se inspiró en la geografía y la física para trazar un cuadro de mag-

nas proporciones apoyándose en la ciencia como piedra angular y de allí partir a todos los maravillosos viajes ilusorios que con tanta maestría nos describe en sus apasionadas e interesantes novelas.

Recordemos que Verne anticipó en su libro "De la Tierra a la Luna" el importante papel de la perrita Laika que pasará a la historia como el primer ser viviente que llegó al espacio sideral. ¿Cómo considerar el éxito científico del Lunik II y sin obra sobre el viaje alrededor de la luna, cuyos personajes imaginarios Nicholl, Barbicene, Ardan y la perrita Diana, trae en el presente aparejado idéntico desarrollo?

Ya en nuestro pasado artículo relatando la hazaña del "Nautilus", dimos datos referentes a la fecunda obra literaria de Julio Verne pero es a distancia de casi un siglo (1860) que escribió su "Viaje alrededor de la Luna" cuando se valoriza la grande y fecunda imaginación del ilustre escritor francés.

No queremos hacer deducciones pesimistas en cuanto al derecho territorial que reclamaran las dos grandes potencias que en su maraton científico pretenden extender hasta la luna su expansionismo, mientras los países débiles quedan en la órbita de los "Imperialismos" aterrados constantemente por el enigma del futuro y en ese sentido Julio Verne también nos pronostica fatales consecuencias.

De Germinal — México

**Curiosidades**

Ras, equivale al grado de generalísimo y es título que se otorga a los gobernadores de los diversos reinos. Existen algunos completamente musulmanes, y están administrados por un sultán hereditario que se reconoce súbdito del Emperador.

El alfabeto abisinio consta de doscientas letras.

El Palacio Imperial donde reside el Rey de Reyes, está rodeado por las construcciones destinadas al alojamiento de los dignatarios de la corte. Las estancias imperiales están próximas a la sala del trono.

La caja del Estado, el tesoro, está en una estancia amplia; cuando se llega a ella causa sorpresa verla absolutamente vacía; la única que se encuentra es a un soldado de guardia encima de la puerta de hierro que hay en el suelo; es la tapa del tesoro, al que nadie extraño ha bajado y en el cual se dice que hay oro suficiente para comprar gran parte de Europa, tapa que se abre solo en caso de guerra.

En determinadas oportunidades y con mucha frecuencia, el Emperador ofrece a sus súbditos grandes banquetes. Se abren los salones más espaciosos del palacio y durante todo el día desfilan los invitados. El Emperador mientras hace acto de presencia ante una mesa y para no perder el tiempo, despacha los asuntos de gobierno y las consultas de sus ministros. Los que terminan de comer ceden el puesto a otros y así hasta terminar. Los leprosos son especialmente recibidos, pues se les considera bienamados de Dios y seres destinados a ir al cielo inmediatamente después de muertos.

**Con gran satisfacción avanzan los trabajos de la Ermita Cristo Rey de Alajuela**

Es digno de felicitar a la Junta de los trabajos pro Ermita Cristo Rey en Alajuela, quien es su Presidente nuestro culto amigo ingeniero don Asdrúbal Fuentes. Por la ligereza con que avanzan los trabajos. Toda la Junta es digna de admiración pues han puesto su empeño porque esta ermita esté muy pronto terminada. Por el momento según se nos informa ha sido terminada su fachada la que ha quedado muy elegante, ya que han sido verdaderos maestros los encargados de la obra. También

esta ermita que será el orgullo del Barrio Cristo Rey se verá más elegante luciendo sus bancas nuevas hechas por expertos carpinteros de Alajuela. Para el último domingo del mes de octubre se anuncia una gran fiesta ya que para esa fecha se anuncia la bendición de las campanas y a continuación habrá un gran rosario con música y juegos de pólvora. Nuevamente felicitamos a los señores de la Junta, y que sigan adelante hasta lograr coronar la obra con todo éxito.

**EL MERCADO DE VERDURAS POPULAR NO ES SUFICIENTE PARA TANTO COMERCIANTE QUE VENDEN EN LAS CALLES**

Nos parece, que para la cantidad de comerciantes que venden frutas y verduras en la calle el mercado popular que se ha abierto en esta capital ha resultado pequeño. Hace pocos días se abrió este mercado donde vemos que sobra mucha animación. Pero ya es-

tamos viendo que en esquinas van apareciendo otros vendedores poco a poco. Nos parece que el edificio siguiente al mercado que se abrió, también debía de abrir sus puertas para darle albergue a nuevos comerciantes que se quieren instalar.

**LA VERDADERA POLITICA ES AMOR**

Contribuyen al descrédito de la política quienes la consideran como un medio para adquirir poderío, honores y riquezas, mientras mantienen al pueblo en la ignorancia, en el infortunio y en la intranquilidad.

Tiene el hombre ante sí mil variados oficios para lucrar honradamente, y es vileza que busque su provecho haciéndoles creer a sus conciudadanos que procura el de ellos.

La verdadera política es amor, amor que se traduce en higiene y educación, en afianzamiento del bienestar mediante la cultura, en la supresión del despilfarro de riquezas y energías, en alejar al hombre de los vicios y de las aberraciones que lo degradan. La verdadera política engrandece la patria al engrandecer a cada hombre, a cada mujer y a cada niño; impide que alguien sea engañado, robado o despojado y asegura a cada cual el fruto de su esfuerzo y su parte de dulzura.

El ignorante supone que hombres groseros y desordenados, sin coriño ni aun para sus parientes, pueden ser rectos y austeros en la función pública. Esta contradicción despierta la curiosidad de los inexpertos y cuenta con su conformidad.

El ignorante se equivoca. No hay hombres dobles. Cada cual piensa y siente en todas partes tal como es. Fingidas son la superioridad y

la decencia mezcladas con la villanía. Al vivir, nos enteramos de que no todos los cómicos se dedican al teatro. Abundan los que ejercitan sus habilidades en otros escenarios.

Y la comprobación causa mucha amargura, muchísimo desconsuelo. Se tiene de inmediato la certeza del daño que los farsantes significan para la humanidad.

Constancio C. Vigil

**OFRECE**

**Insecticidas, Abonos de Hortalizas y Flores Insecticidas, Abonos**

**Toda clase de Semillas Implementos de Agricultura, Bombas para atomizar y Alimentos para Gallinas.**

**EL SEMILLERO**

Apartado 783 - San José

**SASTRERIA LONGHI**

**Trajes para Caballeros**



75 VARAS AL ESTE DEL TEATRO ROXY SAN JOSE, COSTA RICA

**TALLER MECANICO MUNDIAL**

de JOSE UBACH AHORA EN SU NUEVO LOCAL Frente Garage Vives San José

Para la perfecta reparación de tractores, autos y camiones.

**JULIO DEL VALLE G. e HIJOS**

PLATERIA - JOYERIA - ORFEBRERIA

Cartago, Costa Rica

Los trabajos más artísticos y mejor acabados de Costa Rica

550 varas al Este Estación Ferrocarril

**Bomba Distribuidora Ltda.**

Teléfono 1809

Atendida por su dueño

Medida legítima

Seguridad y buena atención

de pureza inigualable.

Propietario

**CARLOS SANCHEZ**

**CULTA SEÑORITA QUE REGRESA DE PUERTO RICO Y LOS ESTADOS UNIDOS**

Después de haber cursado nuevos estudios de enfermería, con todo éxito en Puerto Rico y los Estados Unidos. Ha regresado a nuestra patria, la culta y gentil señorita, Elisa María Mora, hija del hogar de nuestros amigos don Zacarías Mora y su gentil señora doña Herminia de Mora Córdoba, residentes en la ciudad de Alajuela.

Defensa Nacional al saludarla con todo cariño en unión de toda su familia, la felicita deseándole otros muchos triunfos en la vida.

**SIMPÁTICA CHIQUITINA QUE SE ENCUENTRA ENFERMA**

En San Juan de Tibás se encuentra delicada de salud la bella chiquitina, Maritza Méndez. Nosotros al lamentar su enfermedad, le deseamos pronta mejoría.

**ESTIMABLE AMIGO QUE SE ENCUENTRA ENFERMO**

Lamentamos la enfermedad que viene sufriendo nuestro culto amigo don José María Retana residente en la bella ciudad de Guadalupe a la vez que le deseamos pronta mejoría.

**DOÑA MELIDA DE SANCHEZ**

Cuatro años se han cumplido de su fallecimiento de la recordada señora doña Mélida Vázquez de Sánchez. Defensa Nacional en esta fecha de recuerdos y tristeza para su familia, les hace llegar la renovación de su más sentida condolencia.

**DON VIRGILIO RODRIGUEZ**

Ha celebrado la grata fecha de su cumpleaños, el gentil amigo nuestro y conocido colaborador de varios periódicos, don Virgilio Rodríguez residente en la ciudad de Guadalupe de Goicoecheo. Hasta donde le hacemos llegar un fraternal saludo deseándole muchas felicidades y largos años de vida en unión de su simpática familia.

**SRTA. MARIA NELLY CHAVES SANCHEZ**



Símbolo de bellaza donde su estructura personal encanta a poetas y cantores.

Es Tenedora de Libros y Contadora Mercantil, títulos que obtuvo brillantemente no hace muchos días y, que son el triunfo de sus aspiraciones para lo futuro.

Pertenece a una de las familias más honorables de la provincia de Heredia, hija del finquero don Vicente Chaves y doña Felicitas Sánchez de Chaves.

Vaya para ella un bouquet de flores con nuestro atento saludo en estas columnas de DEFENSA NACIONAL.

Juan Vicente Gutiérrez Ch.

Setiembre de 1960.

**MENU DE TENTACIONES**

**CHULETAS DE CERDO Y CAMOTES (BATATAS) ASADOS**

- 4 chuletas de cerdo, gruesas
- 4 batatas (camotes) medianas, peladas y cortadas en pedazos
- Sal y pimienta al gusto.
- ½ cucharadita de rosmary seco.
- ¼ de taza de mantequilla o margarina.
- ½ taza de azúcar morena, firmemente empacada antes de medirla.
- ¾ de taza de pecanas.

Se colocan las chuletas y las batatas (camotes) en un molde de asar llano. Se sazonan con sal y pimienta y se rocía el rosmary por la superficie de las chuletas. Se ponen a asar en un horno moderado, calentado a 176° C. (350° F.) durante una hora, o hasta que las chuletas estén cocidas y tiernas. Se rocían las batatas con el jugo que hay en el asador, mientras se está llevando a cabo la cocción. Aparte se derrite la mantequilla en una olla pequeña. Se le agregan el azúcar y las pecanas. Se cuece la mezcla a fuego lento durante unos 5 minutos, revolviéndose constantemente. Sirva este almibar con la carne y las batatas. Se obtienen cuatro abundantes porciones.

**PANECITOS DE QUESO**

- 2 tazas de harina
- 4 cucharaditas de polvo de hornear
- ½ cucharadita de sal
- 4 cucharadas de mantequilla o de manteca vegetal, bien fría.
- ¾ de taza de queso amarillo firme, rallado
- ¼ de taza de leche y agua mezclada en cantidades iguales.

Se ciernen juntos la harina, el polvo de hornear y la sal. Agréguele la mantequilla, incorporándose a los ingredientes secos por medio de un tenedor, hasta que la hayan absorbido por completo. Entonces se les añade el queso y se sigue mezclando. Luego, agregue poco a poco la leche igualada con agua, revolviéndose bien, hasta obtener una masa suave. Coloque la masa sobre una tabla ligeramente enharinada y amásela un poco hasta que esté suave la superficie. Se extiende la masa sobre la tabla, a un espesor de 1 cm. (media pulgada). Corte los panecitos con un cortapastas enharinado. Luego se colocan sobre una lámina de hornear, previamente engrasada.

**BOLITAS DE MELON A LA DUQUESA**

Se corta un melón por la mitad y se le quitan las semillas. Con un aparatito para preparar las frutas o mantequilla en bolitas, saque la pulpa de la fruta. (Si no tiene un aparatito, corte la pulpa del melón en cubitos.) Se dejan escurrir sobre toallas de papel absorbente durante unos cuantos minutos. Entonces se colocan en un tazón. Se rocían con azúcar al gusto y luego con unas 5 cucharadas de coñac o de cualquier otro licor que usted prefiera o vino. Se revuelven con un cucharón, con mucho cuidado. Se tapa el tazón y se deja reposar en el refrigerador durante unas 2 horas. Se sirven en copitas individuales adornadas con unas cuantas hojitas de yerba buena fresca o con rebanaditas de limón verde. ¡Son deliciosas!

**CUMPLEAÑOS DE UN BUEN AMIGO**

Ha celebrado la grata fecha de su cumpleaños nuestro dilecto amigo don Salvador Blanco, residente en la ciudad de Guadalupe. Defensa Nacional lo felicita en unión de toda su familia deseándole muchos años de vida y un cúmulo de felicidades.

**IMPORTANTE TARJETA QUE RECIBIMOS**

Santiago Ruiz, dueña de la nueva distribuidora nos comunica su traslado a su nuevo local 150 varas sur de Botica Iris.

**CUMPLEAÑOS DE UN BUEN AMIGUITO**

Felicidades deseándole larga vida y un millón de felicidades, en unión de toda su familia, al culto amiguito, Jorge Maroto Marín. Hijo del estimable hogar de nuestros amigos don Claudio Maroto y su gentilísima señora doña Ligia Marín de Maroto, a quienes también saludamos con todo respeto.

**LAMENTAMOS ACCIDENTE DE DON JOSE LUIS SOTO**

Nuestro culto amigo, don José Luis Soto. Vecino de Alajuela, a su frido un accidente en su mano derecha que mucho lamentamos. Esperamos que muy pronto recupere su delicada salud.

**CON MOTIVO DEL DIA DE SAN MIGUEL ARCANGEL**

Nos complacemos en saludar a todos nuestros amigos que lleven ese nombre deseándoles a la vez muchas felicidades.

**DON LUIS CALZADA Y SRA.**

Despedimos con todo cariño a nuestros amigos don Luis Calzada y su estimable señora doña Betty de Calzada quienes se dirigen hacia la hermana república de Panamá en vía de placer y descanso. Que lleven muy feliz viaje son nuestros mejores deseos.

**DON FERNANDO M. RUDIN Y SEÑORA**

Han salido para los Estados Unidos de Norte América, nuestros estimados amigos don Fernando M. Rudin y su estimable señora doña María del Socorro Vega de Rudin. Les deseamos muy feliz viaje.

**MADRE SANTA**

Yo sé madre mía, y hasta lo podría jurar que no me puedes olvidar porque te mando mi poesía.

Cuando la niebla me pierde allá en el mar te contemplo con el sol y sus reflejos y pienso que aunque te encuentres lejos pueda con tu ayuda calmar tanto pesar.

Madre santa, oh madre buena aunque solo muy solo me has dejado manda una oración para mi pena... que me tiene el corazón muy lacerado.

Tu larga ausencia me tiene marchitado y no puedo sin tu amor vivir el beso que me diste lo tengo aquí grabado: aunque aumente mi pena y mi sufrir.

José Fernando Barrientos Rodríguez

**MADRE ESPERAME**

No te canses madre de esperar, que he de encontrarte un día: sentado bajo la sombra del palmar, para abrazarte con toda mi alegría.

Entonces los dos unidos de las manos emprenderemos juntos la partida y así olvidaremos la profunda herida mientras florecen felices los pantanos

Madre, espérame un momento y que no te angustie mi ausencia, madre mía, pues los dos allá en el firmamento libraremos batalla a la poesía.

Piensa que los dos lo más felices nos juntaremos con todos los hermanos mientras cantan alegres las perdices y se visten de más flores los veranos.

José Fernando Barrientos Rodríguez

**CALZADO DAMARIS**

75 al SUR DE LA IGLESIA LA DOLOROSA Ofrece calzado para niños, Señoras y hombres

a precios módicos. Zapatos hechos a mano por expertos operarios.

Reparación de calzado a mano

Calzado para escolares al mejor precio

Seriedad, buen trabajo y cumplimiento

**"FARMACIA IMPERIAL"**

San José, C. R. - Lic. R. JIMENEZ CARRION - Tel. 3835

Esquina Oeste de la CANADA DRY

**DROGAS FRESCAS**

Atención esmerada en el despacho a domicilio.

Para el Despacho de su RECETA, RECUERDE que tenemos el surtido más fresco de drogas Además de nuestro atento servicio y MODICOS PRECIOS

**MARIO ROMERO F.**

Constructor autorizado

Planos, construcciones y presupuestos

Ahora dos puertas al sur de la calera de Patarrá, 125 varas norte de Panadería Musmanni.

**CACAO "CARBALLO"**

El único elaborado por la

**FLOR DEL CAFE**

Cartago - Pasaje Masís - Apartado 205

SOLICITELO EN TODAS PARTES

## ALIMENTACION DE LAS PLANTAS

La germinación de una semilla da lugar al desarrollo de la planta, que se compone de raíces, tallos, hojas y flores. Cada uno de estos órganos tiene funciones especiales. Las raíces sostienen a la planta en el suelo, absorben nutrientes y humedad, almacenan alimento para la planta y ayudan a disolver el alimento mineral; las hojas fabrican materiales para la planta, expulsan productos residuales y absorben nutrientes gaseosos y líquidos; los tallos sostienen a las hojas y las frutas, y transportan la savia y nutrientes a otras partes de la planta; y las flores forman semillas.

Las plantas absorben a través de las hojas el carbono y el oxígeno de la atmósfera. Todos los demás alimentos los toman por las raíces, de las soluciones que hay en el suelo. Los alimentos sin transforman suben a las hojas y allí se convierten en azúcares y proteínas por acción de la materia colorante verde que existe en las hojas y con la ayuda del calor y la luz solar, por el proceso llamado fotosíntesis.

### ABONOS QUIMICOS Y FERTILIDAD DEL SUELO

Para desarrollarse normalmente, las plantas deben tener agua, aire, luz, temperatura favorable y una cantidad adecuada de nutrientes. Además, requieren espacio para el desarrollo de las raíces que les dan apoyo físico; y suelo de condiciones adecuadas, tales como buena textura, aireación apropiada y drenaje. El alimento adecuado es el requisito esencial, puesto que es el material que sirve para formar la planta. Los nutrientes que las plantas necesitan en grandes cantidades son: agua, anhídrido carbónico, oxígeno, calcio, magnesio, azufre, nitrógeno, fósforo y potasio.

Para el desarrollo sano y normal, la planta puede además necesitar cantidades muy pequeñas de manganeso, hierro, silicio, boro, zinc, molibdeno y probablemente cantidades aun menores de cloro, sodio, cobre, níquel y cobalto.

En la mayoría de los suelos se

encuentran cantidades adecuadas de estos elementos. Si se hallan en cantidades excesivas pueden ser tóxicos.

Al hablar de los nutrientes esenciales para las plantas se mencionan particularmente el nitrógeno, el fósforo y el potasio. La planta toma estos elementos de compuestos que le vienen del suelo, del aire y del agua; y mediante la acción de la luz y el calor, los combina químicamente en las hojas para hacer azúcar, almidón, proteínas y otras sustancias.

La mayoría de los elementos minerales que requieren las plantas se encuentran en casi todos los suelos en suficiente cantidad, excepto el nitrógeno, el fósforo y el potasio. Por eso se les llama comúnmente **elementos fertilizantes**. La explotación excesiva de un terreno agota el contenido de estos elementos y es necesario entonces agregarlos para conservar la fertilidad y producir cosechas que dejen ganancias.

El agricultor tiene que preocuparse también del abastecimiento de humedad en el suelo, esencial para el buen resultado del abonamiento.

### EL ABONAMIENTO:

Casi todas las tierras labrantías de la mayoría de los países civilizados son deficientes en fósforo y nitrógeno, y muy a menudo también en potasio. Para tener buen éxito con las cosechas, es necesario aplicar estos elementos nutritivos en la forma de abonos químicos. Las leguminosas, consideradas como un grupo, por lo general no necesitan de la adición de nitrógeno porque tienen la cualidad de poder utilizarlo del aire; pero todas las demás requieren la aplicación de nitrógeno en el suelo donde se siembren, si es que han de reunir las máximas condiciones para su desarrollo.

Los elementos provenientes del aire son siempre abundantes y mientras las plantas dispongan de bastante agua, nunca sufrirán por falta de oxígeno o de hidrógeno.

## REFLEXIONES DE CONSTANCIO C. VIGIL

El espíritu solo actúa por el amor. La violencia es el arma del irracional.

Si la especie recogiera las enseñanzas de la historia sabría que la violencia solo le sirvió para retroceder en su camino como retrocede el asno embrutecido por los golpes. Pero la historia está visto que no sirvió para nada, porque nada aprendió en ella la humanidad.

El hombre brutal supone que la fuerza de su brazo substituye a la fuerza de su espíritu. Como dobla un alambre y le da la forma que desea, pretende hacer lo mismo con la voluntad ajena. Y hay que ver como quedan los hijos y los pueblos con tan estrafalario procedimiento!

La violencia para imponer ideas

y sentimientos es prueba irrecusable de incapacidad o de impotencia, así se trate del padre o del maestro que pretenden ennoblecen por el castigo; de la justicia que con el asesinato quiere enseñar a los asesinos a respetar la vida ajena, o del tirano que promete redimir a los demás y es incapaz de redimirse a sí mismo, puesto que se iguala a los peores criminales en los medios empleados para buscar lo que desea.

Como enamorado no correspondido que atemoriza a la mujer amada para tenerla junto a sí, como ladrón que se apodera de lo que no puede obtener por medios lícitos, así suele imponerse al pueblo por la fuerza el incapaz de dominarlo con su espíritu.

—Constancio C. Vigil

## SOLO NUESTRO DIOS PODRA ARREGLAR EL MUNDO

Fuera de Dios, no podrá haber nadie que pueda arreglar la situación del mundo. Por eso en vano es seguir haciendo la política de odios que cual guerra fría van librando los unos con los otros. Cada cual por lo que lucha es por nuevos mercados, mercados que produzcan más millones. Y lo que menos les importa es que sufra la humanidad aunque los venenos se sigan derramando, para la destrucción de la humanidad. No creen-

mos en doctrinas hipócritas que solo son un verdadero negocio. Cada cual lo que quiere es la explotación de los recursos naturales, la explotación del petróleo y enganar a los hombres para que se maten como fieras. Creemos en los verdaderos guías de la humanidad, que son aquellos que buscan la paz, porque el único camino que conduce a Dios es seguir y luchar porque la paz sea el único faro que ilumine el mundo.

## LA PULCRITUD HACE A LA MUJER

Me escribe una jovencita muy acojonada que los jóvenes no la invitan a pasear y sus amigas la esquivan porque no tiene la suerte de ser bonita.

No es el color de sus ojos niña, ni la línea de su boca lo que la hace bonita. En realidad, tampoco es la ropa que lleva. El secreto está en ser pulcra, bañarse una o más veces por día, lavarse y cepillarse el cabello, cuidarse las manos pintarse bien, tenerse de recha, lustrarse los zapatos y llevar la ropa como si costase un millón.

Hay que ser ingeniosa, ingeniosa en el sentido de la moda; es decir, elegir bien la ropa, sacarle el mayor provecho al cabello al rostro, a la figura.

Del conjunto de todos estos cui-

dados se desprende algo intangible que nosotras mismas no podemos palpar, pero que pueden apreciar los que no rodean. No es una sola cosa, sino muchas. La suma de miles de detalles fastidiosos que hemos observado son los que forman ese atractivo indefinible. Algo que todos los hombres admiran y que todas las mujeres deben poseer.

¿Lleva usted siempre ropa impecable?

Para dar una impresión general de limpieza se requiere gran atención a las prendas de vestir, en general, desde lo interior hasta lo exterior.

¿Está usted fresca en todo momento?

Una mujer perfumada es algo que al hombre le encanta.

## El camino a Cartago está lleno de huecos

Da tristeza, que una carretera que ha costado tantos millones al pueblo, se encuentre ahora en pésimas condiciones por la gran cantidad de huecos que son un verdadero peligro. Llamamos la aten-

ción al señor Ministro de Obras Públicas para ver si se puede solucionar este mal, ya que esto es un peligro para los mismos peatones y pasajeros de los autobuses.

## Quizás usted no sepa que ...

...el siglo VII antes de Cristo fue fecundo en la existencia simultánea de grandes genios religiosos que influyeron grandemente en la cultura de la época LAO-TSE, en el Lejano Oriente, expone las teorías iniciáticas del Taoísmo; CONFUSIO revoluciona en China, con sus celebradas doctrinas filosóficas y morales; GAUTAMA, filosofando sobre el camino de los Ocho Senderos, fundamenta el budismo; y JEREMIAS el profeta israelita, tierno y suave en sus predicaciones convierte su carrera en epopeya legítima de su pueblo.

...Alejandro el Grande, hijo de Filipo de Macedonia dominó el Asia en el año 334 antes de Cristo; y un año después presa del orgullo de sus conquistas penetraba al Templo de Amon-Ra en el Alto Egipto para interrogarlo con insolencia sobre "Si un mortal común como Filipo, pudo en verdad ser su padre".

...el Papa Inocencio II —que

reinó del año 1198 a 1216— es el Papa más joven de cuantos ha tenido la Iglesia Católica y regido sus destinos, desde la Silla de San Pedro ciñéndose la tiara pontificia a los 37 años de edad. Fue un Pontífice sabio, enérgico y aun valeroso. De él afirmó un ilustre viajero bizantino: "Más que sucesor de Pedro, parece serlo de Constantino".

... las MARACAS tuvieron su origen en México. Las usaban los aborígenes para acompañarse la música de sus AREYTOS o bailes primitivos. Eran de barro cocido o de pequeñas calabazas, a las que ponían en su interior, piedras finas y resistentes.

...el primer español que cubrió el inmenso curso del río Amazonas fue el Capitán Francisco Orellana nacido en Trujillo, entre los años 1540 o 1541. Falleció en una de las Guayanas, el siguiente año de realizada su tremenda y arriesgada empresa.

## HABLEMOS DEL LENGUAJE

### DEL BURRO A LA BURRUMBADA

En varios países americanos se llama con la graciosa y paradójica denominación de "burro sabio" al individuo que a pesar de saber muchas cosas, es de cortos alcances.

El Diccionario de la Academia desconoce esta expresión pero trae en cambio la siguiente, que por cierto no tiene igual vigor expresivo: "burro cargado de letras".

Américo Castro con su fino escarpelo histórico y filológico, parece atribuir el origen de la expresión española a un lugar del Corán en que Mahoma censura a los judíos: "Quienes fueron cargados con la Torah y no la observaron semejan al asno que lleva libros".

En portugués y en gallego hay también la frase "un burro cargado de libros es un doctor".

Aquí no tratamos sino de expresiones que el Diccionario no recoge y por eso bien estará recordar algo que quizá ya se dijo alguna vez en esta columna; a los que en la conversación olvidan la cortesía y se nombran en primer lugar se les suele decir "el burro adelante para que no se espante", expresión que tiene sus variantes según los países.

De paso observemos como las reglas de la cortesía son a menudo relativas. En español moderno se juzga reprehensible decir "yo y él" o "yo y tú", etc., pero en la lengua antigua no existía tal prohibición. Y en otras lenguas es igualmente conocida esta norma de cortesía. En latín, por ejemplo, es absolutamente correcto y corriente decir "ego et tú" (yo y tú).

Antes de llegar a la burrumbada detengámonos un momentito en esudiar una palabra francesa que nada tiene que ver con el "burro" en su origen; de "croupier", palabra bien conocida por los frequentadores de casinos, ha salido en muchos países hispanoamericanos el término "gurrupí", con que en ciertos países se nombra al ayudante del banquero de las casas de juego. La palabra tiene también otros sentidos más o menos parecidos.

Pues bien, este "croupier" o "gurrupí" se ha convertido en el habla popular ecuatoriana en "burropí" que equivale en buen castellano a "burro de carga". Si no temiera cansar al lector bien podría explicar la serie de transformaciones que han hecho del "croupier" un "burropí".

Y por fin llegamos a la burrumbada. Empecemos por declarar que según el diccionario, lo mismo da decir burrumbada que barrumbada. En cuanto a la significación, el Diccionario trae dos acepciones: "dicho jactancioso" o "gasto excesivo hecho por jactancia". En varios países hispanoamericanos y aun en varias regiones de España, se usa "burrumbada" en un sentido más amplio y más cercano a la proverbial tontería del asno. En Navarra por

ejemplo, burrumbada es lo mismo que "perogrullada" y en muchos países de América "burrumbada" es... una tontería de tono y loma.

### PRESUPUESTAR

Acaba de ser admitido este verbo, que venía usándose desde el siglo pasado, pero que la Academia se había negado a aceptar con ejemplo tozudez. Don Julio Casares que ahora nos da cuenta de la aceptación del vocablo, refiere que en 1892 don Ricardo Palma el inolvidable autor de las Tradiciones peruanas, pidió a la Academia madrileña que diese su espaldarazo al neologismo, consagrado "nada menos que en la Constitución del Perú". Los académicos españoles no se movieron ni siquiera con la amenaza de que si no se admitía el verbo se disolvía la Academia Peruana.

Al cabo de más de cincuenta años de la infructuosa lucha de don Ricardo Palma, la Academia acepta el término. Y hay que confesar que ya era tiempo, porque en todas partes donde se habla español —hasta en los conventos de frailes mendicantes— se dice "presupuestar".

## Boletín Informativo de "DEFENSA NACIONAL"

Señores patentados  
Sus refrescos y cerveza, solicítelos al teléfono  
Traube 1363 y 2096

TAXIS VARGAS  
MALAVASSI  
- 7 i 6 4 -

Compre en las casas que anunciamos

Suscríbase y anuncie en DEFENSA NACIONAL un periódico sin color político, diferente a todos. Lucha por la cultura y la moral de Costa Rica.

FABRICA DE PRODUCTOS DE HULE Y LATEX  
MARIO ARCE C.

Teléfono 1243  
75 varas este Teatro Líbano  
Ofrece a Ud. al por mayor y detalle:

Amortiguadores de hule para maquinaria y automóviles.  
Puntas de hule para muebles de metal en varios tamaños.  
Llantas para juguetes varios tamaños.  
Llantas para triciclos varios tamaños.  
Puños para velocípedos varios tamaños.  
Tacos para muletas, puños y pedales para motocicletas.  
Puños y pedales para bicicletas.  
Chupones para biberón de latex en varios tamaños.  
Paletas mata moscas con aro de hule, bombas o globos de latex en varios tamaños.

## FUNERARIA

# LA ULTIMA JOYA

CARLOS ARIAS G. E HIJOS SUCEORES

## AHORA CON DOS DESPACHOS

En la Avenida San Martín, 100 varas al Este de la Capilla de las Animas, donde hemos instalado nuestras modernas SALAS CAPILLA, Teléfono Nº 1952.

En la Avenida Octava, de la esquina Sur del Teatro Moderno, 50 varas al Oeste en nuestro local de siempre Teléfono Nº 2752.

Nuestras SALAS CAPILLA son más modernas, lujosas, familiares y están mejor situadas. Les ofrecemos junto con cafetería y refresquería, sin costo adicional a las personas que ocupen nuestros servicios.

Además, catafalcos de gran lujo, carrozas Cadillac y los únicos caballos percherones apropiados para servicios de funeraria que hay en el país.

### MADERAS. "PALO NEGRO" HEREDIA

— TELEFONO: 137 —

MADERAS aserradas, MADERAS en trozas, MADERAS a muy buenos precios en el,

DEPOSITO DE MADERAS "PALO NEGRO"  
HEREDIA - TELEFONO: 137

### MADERERIA

MADERAS finas para muebles, MADERAS semiduras, MADERAS suaves, MADERAS elaboradas y secas, construya con maderas de calidad, ordene sus maderas a:

Sociedad Maderera Santa Bárbara Ltda.  
TELEFONO: 6650 — SAN JOSE — APARTADO: 3676

## BAR Y RESTAURANT EL CASTILLO

Abierto de las 9 ante meridiano a 2 a. m.

TELEFONO 7427

COMIDA A TODAS HORAS